

11月定例教育委員会会議録

【1】開催日時 令和7年11月20日（木）14時56分～16時02分

【2】開催場所 武雄市役所 4階会議室

【3】出席者名 教育長：松尾教育長

教育委員：大庭教育長職務代理者、松尾委員、竹内委員、落合委員

事務局：野口こども教育部理事、真崎教育総務課長、緒方こども未来課長、武富多様な学び支援室長、富岡学校教育課参事、石橋新しい学校づくり課長、井手生涯学習課長、宮原文化課長、樋渡文化財係長、杉原教育総務課長代理

【4】傍聴者数 なし

【5】報道関係者 なし

【6】議事録署名人の指名 [竹内委員を指名]

【7】前回会議録の承認 令和7年10月定例教育委員会会議録

【8】教育長の報告

1. はじめに

- ・県中体連駅伝(11/7) 女子3位武雄中 男子2位武雄中(九州大会へ) 8位川登中
- ・リーディングDXスクール事業公開授業(11/28 9:50～ 山東小 西川小 川登中 武雄中)

2. 教育委員の研修関係の予定

- ・令和7年度第5回市町村教育委員会研究協議会(1/16 オンライン 12:00～接続テスト)
- ・令和7年度第2回市連Pと教育委員との懇談会(1/ 協議課題：)
- ・令和8年度県市町教育委員会(教委連)定期総会・研修会(7/3 グランデはがくれ)
- ・令和8年度西部地区市町教育委員会連合会(西教連)定期総会・研修会(8/)

※九州地区市町村教育委員会研修大会 R9(熊本) R11(鹿児島) R13(沖縄) R15(宮崎)

3. 新たな佐賀県立高等学校入学者選抜制度(令和10年度入試から、現中学1年生が対象)

(1)前期(仮称) 2月上旬実施 募集定員の80%～100% (各学校が設定)

3つの選抜方式

- ①学力検査5教科による選抜
- ②学力検査3教科(国数英) + 作文や口頭試問やプレゼン等による自己表現
- ③学力検査3教科(国数英) + 実技(スポーツ、文化芸術)

(2)追検査 2月中旬実施 前期で出願した方式で受験

(3)後期(仮称) 2月下旬～3月中旬実施

※前期で定員に満たなかった人数+後期の募集人員、なお再募集(二次募集)はなし

※11月～12月：質問受付期間 1月～2月：新入試の説明会、チラシ作成

4. 参考までに：全国都道府県教育委員会「クマ対策」オンライン会議（11月6日）
- ・環境省担当「遭ったらどうするかではなく、遭わないようにする」
 - ・文科省担当「これまでクマの出没が少なかった地域だから安心という認識は通用しない」
- ※学校への侵入防止策や避難訓練を実施、学校ごとに策定している危機管理マニュアルへのクマ対策の追記など対策を示し、各地域が実情に合わせた対策の導入

5. その他

- ・12/12 トーケフォークダンス@武雄中学校（中学生と大人でしゃべろう！）
- ・12/13 12:30～ 武雄市特別教育講演会「これからのお公教育を考える」（武雄中）
- ・12/14 13:30～ 武雄市子育て講演会 講師 松居 和 氏 市役所1階ホール
- ・12/14 14:00～ 人権フェスタinたけお・男女参画啓発（北方ホ） 講師：桑原宏樹さん

【9】議事〔公開〕

（1）報告事項

- ①図書館の選書について
- ②各課等からの行事報告

（2）その他

【10】議事〔非公開〕

（1）提出議案

- 第21号議案 武雄市乳児等通園支援事業の設備及び運営に関する基準を定める条例
- 第22号議案 武雄市特定乳児等通園支援事業の運営に関する基準を定める条例
- 第23号議案 武雄市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例等の一部を改正する条例

（2）協議事項

- ①令和7年12月議会提出「教育に関する報告」について
- ②地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定に基づく意見の聴取（令和7年12月補正予算）

【11】次回開催日程について

令和7年12月24日（水） 15時～ 4階会議室

【12】その他

【13】閉会

午後2時56分 開会

○教育長職務代理者

皆さんこんにちは。四、五分早いようですが、前回10月の定例教育委員会は初めてのタブレット使用で時間も大分長くなりましたし、今日は11月にしてはちょっと暑いかなという感じもしていますが、11月の定例教育委員会を時間内で終わるような形で進めさせていただきます。よろしくお願ひいたします。

まず、議事録の署名人につきましては、11月は竹内委員になっているようです。よろしくお願ひしておきます。

教育長さんより非公開の議決についてお願ひいたします。

○教育長

では、今日の式次第の真ん中ほど、議事のものは【非公開】ということで、12月議会に提出する条例関係ですので、そこにあります提出議案と、そして協議事項ということで、私が述べます教育に関する報告など、議会に関するものですので、議会前ということで非公開で協議をさせていただきたいと思います。

賛成の委員さんは挙手をお願いします〔賛成者挙手〕。ありがとうございました。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

3番、前回会議録の承認を取ってまいりますが、10月の会議録についてはタブレット等で事前の報告があつておりますが、何か内容について訂正等、加えるようなことがありましたら、挙手の上お願ひいたします。竹内委員さん。

○竹内委員

25ページの真ん中、私の発言ですが、「診断ができるということよね。」とありますが、「診断があるということですね。」に変更をお願いします。

もう一か所あります。27ページ、上から2つ目のところで「うん。」と言っていますが、「はい。」に。つぶやいたのがそのまま入っております。

○教育長職務代理者

お互に、方言じゃないんですけど、言葉は……。よろしくお願ひしておきます。

ほかにございませんか。執行部のほうもよろしいですね〔「なし」と声あり〕。

それでは、先に進めます。

4番、教育長の報告。資料等でもございます。よろしくお願ひします。

○教育長

では、教育長の報告ということで報告をさせていただきます。

まず最初に、県の中体連の駅伝大会が11月7日に開かれまして、女子は県で3位、そして

男子は2位に入りまして、2位までが九州大会出場ですので、来週の29日から九州大会ということになっています。川登中学校も8位入賞をしています。よく頑張ってくれました。

リーディングDXスクール事業の公開授業が来週に迫ってまいりました。4校で開かれます。都合のいい時間帯に参観いただければと思っています。

教育委員会の研修関係で、今年から来年度のことが少し見えてまいりましたので言っておきますけれども、この前希望を取りましたオンラインでの研修は今調整をされていて、12月になって分かってくるかと思います。一応1月16日、オンライン、12時から接続テストがあつて、会は1時からでした、そういう日程です。

それと、恒例の市連Pとの意見交換会、第2回目、昨日、池田会長さんと話をしまして、この資料ができた後でしたけれども、1月30日金曜日、八百重でということで、今、協議議題について話し合っているところです。

それと、7月にあります市町の教育委員会の定期総会と研修会、教委連と省略して言っていますけれども、これが7月3日と決まりました。南海トラフの話を聞いたところです。

それと、この西部地区の研修会ですね。去年は塩田であります、懇親会も塩田の鰻屋ですが、これが来週ぐらいに8月のいつにするかが決まる予定になっています。今度は8月下旬のほうにまた戻るんじゃないかなと思っています。

そして、一緒に行きました大村での研修大会ですね。これは2年に1回、奇数年度に行われているもので、来年はなくて、その次が熊本、そして2年後に鹿児島となっています。

新聞に大きく載っておりましたけれども、今の中学生が3年生で受験をするときから入試が大きく変わります。新聞にも1か月前倒しということで、今試験を3月にやっているのが2月上旬になるということで、この2月上旬の前期というのが——仮称ですけれども、ほぼ入試ということで、学校によって8割から100%これで取ると。だから、試験を1回にするということですね。すると、ほとんどが2月中旬ぐらいには合否が決まってしまうという状況が考えられます。そして選抜方式は、5教科のテストをするところ、3教科の国、数、英と面接とか作文をするところ、そして3教科、国、数、英と実技をするところということで、1番の5教科は絶対しないといけないことになっているようです。

そして、追試験というのが今あります。コロナとかインフルエンザで受けられなかつた者が1週間とか2週間遅れで受けるというのがあります。

そして、後期が2月下旬から3月中旬に行われます。

先週、校長会で説明があって、11月から12月にかけて質問を受け付ける、そして、年明けに説明会がずっとある、そして、チラシを作成して周知に努めていくという段階になるようです。

それと、4番目は参考までにということで、今、熊被害が毎日のようにニュースであつて、文部省と環境省が主宰して、全国の教育委員会の方とオンラインで熊対策について

て、九州は熊はいないということを聞いていますが、いつ関門海峡を渡ってくるか、泳いでくるか分からないようなところで安心はできないわけです。

この後の行事ですけれども、武雄中学校恒例のトークフォーカダンスが12月12日金曜日。

そして、その次の日が武雄高校の運営協議会主催で講演会が同じ武雄中学校で開かれます。武雄中学校で開かれるのは、武雄高校も武雄青陵中も体育館がちょっと今調子が悪いということで、武雄中学校を借りてということになります。

そして、これも有名な講師さんのようにですが、12月14日の1時半から1階のホールで武雄市子育て講演会ということで、講師は松居和さんです。同じ日に北方町では人権フェスタinたけお及び男女参画イベントが開かれます。子育てをしている方は上のほうがということはありますけれども、ちょっと同じ日になってしまいました。14日の午前中は町対抗の駅伝大会も若木のほうで開かれます。14日はいろんな行事が一日中あるということになります。

それと、1枚めくっていただきまして、いよいよ来年度から働き方改革が強化されていきます。それに先立って、市連Pが自主的にこういったチラシを作っていただきまして、今チェック中なんですが、年明けに子どもたちを通じて保護者に配って、学校はこういうふうになっていきますとか、上下校中の見守りをお願いしますとか、電話とかは勤務時間内になるべくお願いしますとか、そういうことでPTAのほうから声をかけてもらうということで、本当に学校としては助かる取組をしていただいております。そういったことで、年明け後に子どもたちを通して家庭に配られる段取りになっています。

もう一枚めくっていただいて、実はこれは国から来ている、いつか説明をしましたけれども、給特法が改正になって、その概要というのが真ん中ほど、ピンクで囲んでいるのが(2)ですけれども、その1つ上が(1)で教育委員会が実施するための措置ということで、そこに業務量管理・健康確保措置実施計画をつくりなさいと、そして公表しなさいというのが(1)です。これは教育委員会がする。今、案の案ですけれども、この原案をつくりました。校長会が昨日かおとといありましたので、校長さんたちに今見てもらっています。そして、おかしいところとかがあれば意見を下さいということで、委員さん方には来月の教育委員会のときにある程度修正したものを配ってということで、1月の教育委員会か2月になるか、その辺で確定をして、教育委員会で了承いただいたら、今度はこども教育会議にかけてという段階を踏んでいって公表したり、学校に通知したりと。そして、それを受けた学校は(2)をしないといけないわけですね。(2)で学校評価の中に項目をつけるとか、あるいは運営協議会というのがありますので、それに提案して了承を得るとか、そういう段階を踏んで4月1日を迎えるという段取りになっていきます。だから、ここでいう(1)教育委員会がしなければならないものは来月の定例教育委員会に提案して見ていただくということで、決定は1月以降となりますけれども、そういう段取りを考えています。以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

資料等も含めて御説明いただきましたが、内容についてもう少しお尋ねしたいこと等ございましたら挙手をお願いいたしますが。

あのPTAからの資料等につきましては、先ほどの、また懇談会等々の中でも交流ができるかなとは思いますが、教育長さんの報告、1番から5番までの中で何か確認事項等ございませんか。

1つ、12月12日のトークフォーカダンス@武雄中学校は、まだ時間的なものとかは決まっていないんですか。もうチラシは来てますか。

○教育長

後でちょっと持ってきます。

○教育長職務代理者

すみません、お願ひします。

何かございませんか。よろしいですか。

○教育長

それと、ちょっとすみません。

○教育長職務代理者

どうぞ、教育長さん。

○教育長

今週の頭に、今年初めての中学校の部活動改革委員会を、委員長さんに出てもらいました。小学生がよく分からぬでという意見もありましたので、小学生が中学生になったときにいろいろありますので、小学生に今後周知をしていくということなんですが、運動部活動を先行して、文化部の活動ですね、特にブラスバンドとか、そういうのはちょっと手をつけないでいます。楽器の運送なんかに課題がありますので。

ただ、来年、年が明けて3月が武雄市が合併して20周年という節目の時期で、その中であるイベントの中で中学生が演奏するという企画を考えていらっしゃいます。それが武雄中、山内中、北方中の3校のブラスバンドが合同で、集めて一緒に練習して、当日も発表すると。地域移行じゃありませんけれども、そういうことを先にしてもらうことになっています。

1回目が12月6日土曜日、山内中学校でと聞いていますけど、3回練習をされるそうで、私も見学に行こうかと。どんな問題が文化部はあるのか、そういった辺りを点検して、どういったことが課題になっているか確認をしていきたいと思っています。

以上です。

○教育長職務代理者

今の教育長さんの分に加えてですが、先ほど言いましたように、教育委員会の代表として

4年ほど部活動検討委員会に参加させていただいて、教育委員さんたちにもその結果を報告したりしていますという報告をいたしましたが、今、教育長さんが言われたように、二、三日前にも、昨日やったかな、佐賀市も同じような部活動検討委員会があつてあるようですが、佐賀大学の坂本先生を中心に、委員長の下で、これまで我々のほかにも執行部のほうからたくさん出ておられましたので、同じような共有ができたかなと思っていますけど、やはり指導者の問題であるとか、確保であるとか、今言われたように保護者への周知であるとかをもう少ししていかないと小学生の保護者は困るんじゃないかというのも出たり。

それで、実は今日、県のほうから情報が入りまして、帰りにスポーツ課のほうにはお伝えしたいと思っていますけど、11月29日土曜日に、富士町のフォレスタふじというところで県のスポーツ推進団体連絡協議会の講演会がありまして、東北のほうから部活動検討委員会のコーディネーターをされている方が来られて講演をされるということで、各市町からぜひ参加してほしいという案内が来ていましたので、ちょっとすみません、パンフは今日持ってきてないんですが、また市のほうには多分届くと思います。

そういうふうに、県内あちこちで部活検討については動きがついているということも追加をしておきます。

ほかによろしいですか〔「なし」と声あり〕。

それでは、先に進んで、またその他の項でありましたらお願ひします。

それでは、5番の議事、まずは公開議事ということで、(1)報告事項の①、②を進めてまいります。

まず、①図書館の選書についてということで、今日、資料も盛りだくさん出ておりますが、何か教育委員さんのほうから、また、館長さんのほうからでも補足等ございましたら、挙手の上お願ひいたします。よろしいですか。

この前、NHKを見ていると、全国の図書館も図書の数がどんどん減っているというのが出ていたので、本当に武雄市は、失礼ですけど、よくそろえていただいているなと感心をしたところですが、引き続きよろしくお願ひいたします。

教育長さんのほうからよろしいですか〔「なし」と声あり〕。

それでは、②のほうの各課等からの行事報告ということで、ございましたら執行部の皆さん、補足と説明をお願いできたらと思いますが、各課等からの行事報告はございませんか〔「なし」と声あり〕。

ないようでしたら、(2)のその他というところで、文化財係のほうからお願ひいたします。

○文化課文化財係長

それでは、文化課から追加で報告をいたします。

資料の34ページ、「市内出土遺物再整理事業」及び「武雄のやきもの」報告書作成についてと書かれた資料を御覧ください。

委員の皆様のお手元にありますように、再整理事業の成果をまとめた「武雄のやきもの」という報告書が完成しました。

この事業は、陶磁器片の適切な保管と活用や「武雄のやきもの」を再評価することを目的に、平成29年度から令和4年度まで補助金を受けて実施をしております。

再整理事業の調査・活用事例につきましては、34ページの資料の上段の①から⑤に記載をしております。この①から⑤の成果をまとめたものがお手元の報告書という形になります。

再整理した資料の活用はこれまでも継続して行っておりまして、直近では9月に武内小学校の出前講座で活用されたほか、あと、12月7日まで行われます九州陶磁文化会館の企画展でも現在展示をされておりまして、九陶とか、あと、陽光美術館での記念講演でも再整理事業の成果について紹介がなされております。

次に、報告書の内容についてですが、令和5年度に九陶の大橋名譽顧問や鈴田館長といった専門家に再整理事業を活用した論文を依頼し、佐賀大学肥前セラミック研究センターに再整理事業を活用して科学的見地からの研究分析と寄稿を依頼したものも掲載しております。

令和6年度に各執筆者と打合せをしつつ編集と校正を行い、報告書が作成されました。中でも佐賀大学との研究については、なぜ武雄市では陶器が盛んに作られて磁器はあまり作られなかったのか、そういったところを科学的に証明したもので、考古学や歴史的な見地から古陶磁研究が行われてきた中で、科学的なアプローチ、切り口を行ったということでも、そういう意味でも有意義なものとなっております。

今後は、この報告書や再整理した資料を、学校や研究者、あと、博物館だけではなく、例えば、武雄焼研究会や市内の窯元などの地域の皆様にも広く活用していただき、窯元の技術向上や多くの方に「武雄のやきもの」に興味を持つてもらうようにつなげていきたいと考えております。

なお、お手元の報告書につきましてですが、申し訳ございませんが、ちょっと部数に余裕がなくて、一旦後ほどまた回収をさせていただいて——見ていただいては結構です。また後ほど回収をさせていただきますので、よろしくお願ひいたします。

以上が報告となります。

○教育長職務代理者

ぱっと見ていたら、前教育長さんと今の教育長さん、野口さんとか樋渡さんたちが中心になってされているんだなと思って丸をつけていました。すみません。

ありがとうございます。すばらしいのが出来上がっていますので、ゆっくりはここでは読めませんが、図書館に行けば当然あると思いますので、読んでいただくということで。

はい、どうぞ。お願ひします。

○文化課文化財係長

この報告書につきましては、教育長室のほうにも置いておりますので、もし御覧になりた

い方は教育長室のほうでも御覧いただけますので、よろしくお願ひします。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

34ページの説明もありましたが、時間を見つけて教育長室なり図書館で読んでいただくようすばらしいものが出来上がっていますので、子どもたちへの指導も含めて出していただいていると思います。ありがとうございます。

ほかに何か課長さんたちよろしいですか〔「なし」と声あり〕。

じゃ、先に進めてまいります。

議事公開のほうは、その他ということを含めて説明いただきましたが、皆さんのはうからなければ、6番の非公開の議事に入ってまいります。提出議案、協議事項とございますので、ここは少し時間がかかるか分かりませんが、説明を進めていきたいと思います。

それでは7番、次回、12月の定例教育委員会につきましては、12月24日水曜日15時から、こちらの4階会議室ということで決定をしております。

8番、その他、全体を通して何か御質問等。教育長さんお願ひします。

○教育長

65ページ、議会で私が教育の報告をする最後のページの行事計画のところですね。ちょっと訂正が利くかどうかなんですが、例えば、今日の11月20日本曜日、これは子ども教育会議は今回はあってないですもんね。あってないので、定例教育委員会、昨年度なのかどうか分かりませんけれども、これは訂正です。

それともう一つは、一番上に橋小学校の150周年記念行事から始まって、真ん中ほどに東西川登小学校の150周年記念行事があるんですが、11月まででいくと2校抜けているんですね。今はまだあってないけれども、11月27日本曜日に山内西小学校、そして11月30日、最後の日に若木小学校。なので、両方とも関係委員さんがおられるから書いていたほうがいいかなと思いながらですね。土日だから抜けたのかなと思うんですけども、11月27日本曜日の山内西小、そして11月30日の若木小、これが入れられたらと思っています。

そして、付け加えですが、先ほど竹内委員さんからO Sのことで質問が出ましたけれども、これは教育長会でもそういう話をしています。先生たちが異動して教材が使えなくなったとかですね。どうにか合わせられないかということで話をして、スズキ校務なんかは結構合わせてきました。そういうふうに合わせたいんですが、どうしても市町の事情があつてなかなか統一ができない。統一ができたらなと思っているんですけども、そういう状況でござります。

以上です。

○教育長職務代理者

今の教育長さんのことについては、教育総務課長さんの掌握のところでいいですかね。

○教育総務課長

はい。対応いたします。

○教育長職務代理者

以上、その他も終わりました。

ちょっと時間が過ぎましたが、11月の定例教育委員会は以上で終わりたいと思います。今年最後の12月にまた皆さんお会いしましょう。

以上で終わります。ありがとうございました。

午後4時2分 閉会